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COMITE DIRECTEUR 
8 JUIN 2024 – VISIOCONFERENCE  

 

PRÉSENTS  
 

▪ Comité directeur :   

• Christian BABONNEAU, président  

• Jean FOURNIER, conseiller auprès du président  

• Gérard BRIAUD, secrétaire général   

• Yves LAMBERT, trésorier général  

• Dominique JOLY, vice-présidente Activités gymniques et d’expression  

• Philippe BLANC, secrétaire général adjoint   

• Marie-Noëlle GOUIFFES, vice-présidente Jeunesse et éducation populaire  

• Pascal FONTENEAU, vice-président Activités artistiques et culturelles  

• Patrick LAURENDEAU, vice-président Activités sportives 

• Bertrand ROUSSEAU, médecin fédéral  

• Geneviève MANIGAUD, trésorière générale adjointe  

• Chloé CARE, vice-présidente Recherche, développement et innovations  

• Cécile MERCIER, vice-présidente Formations  

• Véronique ARROYO, vice-présidente Santé et inclusion des publics  

• Bruno GENDRON, membre, chargé de mission Activités sportives et activités émergentes 

• Walter GROCHULSKA, membre, chargé de mission Santé Atoutform’  

• Anne-Marie LEMOINE, membre, chargée de mission Formation des dirigeants  

• Marie-Laure BLEGER, membre, chargée de mission Eveil aux responsabilités  

• Bernard OLIVIER, membre, chargé de mission Adagio  

•  
▪ Invité :  

Gilles MORIN, aumônier national  
▪ Siège fédéral : 

• Julien MARY, coordinateur du siège fédéral, responsable du pôle activités et formations 

• Valérie BELSITO, responsable du pôle administratif, juridique, financier et vie associative 

• Caroline PARADIS, responsable du pôle communication, développement et partenariat 
Annabelle MATHIEU, attachée de direction, responsable des événements institutionnels 

▪ Direction technique nationale :  

• Fabienne VENOT, directrice technique nationale  

• Eric LAMARQUE, conseiller technique national  

• Emeric PETEUL, conseiller technique national 

• Hugues AUGIER, conseiller technique national 
▪ Forma’ :  

• Guillaume GARREAU, directeur général de Forma’ 
 

EXCUSES  
 

 

• Sophie ERIDIA, chargée de mission vie associative – handicap - Ophélie ANTOINE-
STORZ, membre, chargée de mission Activités gymniques et d’expression - Céline 
REIXACH, membre, chargée de mission Inclusion des publics -bNoémie JOST, membre, 
chargée de mission Formation et jeunesse et éducation populaire 

• Nicolas MENAGER, membre, chargé de mission Commission sportive FICEP  
 

• Philippe RENAUD, membre, chargé de mission Activités culturelles et réunion des 
trésoriers régionaux  
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SAMEDI 8 JUIN 2024 
 

1 ACCUEIL   

 
En préambule, le président indique qu’une délégation du comité directeur se trouve à Nice. Cela lui a 
permis d’assister à la restitution de « Terres de jeux » avec le Labo des Histoires au musée national du 
Sport ainsi qu’à la soirée d’anniversaire des 120 ans de la Semeuse.  
 
Le président remercie Jean Fournier, Christophe Tassano et la Semeuse pour leur accueil et leur 
invitation à partager l’anniversaire de leur association.  
 

2 TEMPS DE REFLEXION 

 
Le père Gilles Morin propose une réflexion autour de la mémoire et du souvenir et de l’importance de 
la commémoration. Pour cela, il s’appuie sur :  

- Les 80 ans du Débarquement ; 
- La construction européenne par Robert Schuman, Jean Monnet, Konrad Adenauer, Johan 

Willem Beyen, Paul-Henri Spaak, Joseph Bech et Alcide De Gasperi ; 
- Le discours de Paul VI en 1965 aux Nations unis lors duquel il a fait un appel à la paix : « plus 

la guerre, plus jamais la guerre ».  
 
A la fédération, la question de la mémoire est très importante et l’anniversaire des 125 ans et des 100 
ans de la mort du docteur Michaux en sont l’exemple. Il convient d’avoir conscience de ce que l’on va 
léguer, de ce que l’on va inscrire et de se souvenir de ses racines.  
 
L’affinité de la fédération est historique et pour ces raisons-là, elle est invitée à la messe des JO du 19 
juillet en l’église de la Madeleine.  
 
Le président remercie le père Gilles Morin et confirme l’importance de la mémoire afin de ne pas oublier 
la richesse de la fédération.  
 

3  INFORMATIONS GENERALES 

  

3.1 MANIFESTATIONS NATIONALES 

Le président adresse ses vœux de succès à l’ensemble des manifestations nationales.  

3.2 LES EFFECTIFS  

Le président indique qu’au 7 juin 2024, le nombre de licences est de 129 382, ce qui laisse penser qu’à 
fin août, les 130 000 seront atteints.  
En revanche, en ce qui concerne les associations, la croissance est moins importante qu’attendue.  

3.3 RESTITUTION TERRES DE JEUX 

La coopération avec le Labo des Histoires s’est très bien déroulée, cela a et donne du sens. Pour rappel, 
il s’agissait de proposer, à l’occasion d’entrainements sportifs, des séances d’écriture sur l’activité. Cette 
opération est la démonstration que le sport et la culture peuvent se côtoyer et s’apporter mutuellement 
des choses.  
Le président souligne que le musée national du sport a, en plus d’être impliqué dans l’opération en 
permettant des visites virtuelles, très bien accueilli la restitution.  
 
Ce partenariat a tout son sens pour la fédération car il mêle le sport, la culture et l’éducation populaire.  
11 associations des 41 associations participantes sont affiliées à la FCSF.  

3.4 CNOSF 

Le président a assisté à l’assemblée générale du CNOSF le 30 mai.  

https://fr.wikipedia.org/wiki/Konrad_Adenauer
https://fr.wikipedia.org/wiki/Johan_Willem_Beyen
https://fr.wikipedia.org/wiki/Johan_Willem_Beyen
https://fr.wikipedia.org/wiki/Paul-Henri_Spaak
https://fr.wikipedia.org/wiki/Joseph_Bech
https://fr.wikipedia.org/wiki/Alcide_De_Gasperi
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L’activité principale tourne autour des jeux olympiques et paralympiques. 
Les jeux d’hiver 2023 ont également été abordés. L’organisation sera portée par les régions Auvergne-
Rhône-Alpes et Provence-Alpes-Côte d’Azur.  
Les finances du CNOSF sont tout juste à l’équilibre. Le Club France, quant à lui, accuse un déficit de 6 
millions d’euros.  

3.5 JOP 

Les places attribuées par le ministère du Sport et des jeux olympiques et paralympiques devraient être 
envoyées à la fédération fin juin.  
Le président se rendra à la messe d’ouverture de la Trêve olympique qui aura lieu à l'église de la 
Madeleine le 19 juillet 2024. 
 
Au niveau du siège fédéral, un aménagement du télétravail est organisé durant les jeux olympiques 
(pas d’aménagement durant les jeux paralympiques) :  

- Télétravail le 26 juillet 2024 ; 
- Télétravail autorisé le jeudi (en plus du mardi et mercredi).  

 
A l’occasion du passage de la flamme à Saint-Sébastien-sur-Loire, le président a rencontré Sarah El 
Hairy avec laquelle il va prendre rendez-vous.  

3.6 FIHEZAMA 

Une délégation de la Fihezama (fédération malgache) souhaite se rendre en France durant l’été. Il est 
demandé à la fédération une formation, cependant la demande reste imprécise quant à l’attendu de 
cette dernière. 

3.7 SEMINAIRE DE RENTREE DU COMITE DIRECTEUR 

Le séminaire de rentrée du comité directeur se tiendra le samedi 14 septembre 2024 à côté de 
Bordeaux, il sera précédé d’un bureau le vendredi et suivi d’un comité directeur le 15 septembre.  
Le comité régional Nouvelle-Aquitaine recevra le comité directeur et propose une soirée conviviale le 
samedi soir. Le président l’en remercie.  

3.8 FORMA’ 

L’assemblée générale de Forma’ se tiendra le jeudi 20 juin 2024 à 18h30. Le comité directeur est convié 
à y participer (visioconférence).  

3.9 FICEP  

Julien Mary informe que la prochaine « open hour » de la FICEP se tiendra le 25 juin. Cette séquence 
est organisée par la FSCF et portera sur la RSO dans la fédération. Il est rappelé que ces temps se 
tiennent en anglais.  

3.10 DU STADE VERS L’EMPLOI 

Une opération Du stade vers l’emploi s’est tenue à Paris le 6 juin. Elle a réuni environ 90 personnes. 
Les animations ont été organisées par l’association Hutsle Paris. Bruno Gendron indique que Karim 
Ziady, conseiller délégué en charge du sport de proximité auprès de Pierre Rabadan à la mairie de 
Paris était présent. Hugues Augier précise que l’opération s’est très bien déroulée.  
 
La prochaine opération se tiendra le 11 juin 2024 à Limoges.  

3.11 SIEGE FEDERAL  

Le siège fédéral connait actuellement des travaux de rénovations suite à différents dégâts des eaux et 
au réaménagement de certains bureaux. Il est envisagé une fin des travaux pour la fin juin.  

3.12 RENOUVELLEMENT DU COMITE DIRECTEUR 

 
Le président indique que le prochain comité directeur devra compter 14 hommes et 14 femmes titulaires, 
plus 3 hommes et 3 femmes suppléants. Il regrette que les statuts ne permettent pas de proposer une 
liste.  
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4 REGLEMENT GENERAL DES ACTIVITES 

 
Philippe Blanc soumet au comité directeur plusieurs modifications du règlement général des activités.  
Après discussions, le comité directeur valide les modifications et demande la création d’un groupe de 
testeurs pour s’assurer que les modifications demandées soient compréhensibles par tous et ne prêtent 
pas à plusieurs interprétations.  
 

5 PLAN DE DEVELOPPEMENT FEDERAL 2025-2028  

 
Gérard Briaud présente l’avancée des travaux. Il rappelle que le plan de développement fédéral 2025-
2028 est construit autour de 5 intentions et 35 actions.  
Le comité directeur est invité à faire des retours sur les actions pour le 15 juin 2024.  
 
Le président remercie Gérard Briaud et toutes les personnes impliquées dans la construction et l’écriture 
de ce document.  
 

6 FORMATION DES DIRIGEANTS  

 
Anne-Marie Lemoine procède à un point sur le bilan de la formation des dirigeants. Ce dernier est très 
positif tant au niveau quantitatif que qualitatif, avec 135 inscriptions et 94% de taux de satisfaction.  
 
Pour la saison 2024-2025, la formation des dirigeants se déroulera du 19 novembre 2024 à début mars 
2025 avec la possibilité de s’y inscrire du 15 octobre au 2 décembre. La partie en présentiel ne se 
tiendra pas aux Assises (mais sans doute au siège fédéral) il convient de trouver un moment plus 
propice et de déterminer une date.  
3 nouveaux modules seront proposés aux stagiaires :  

- Les dispositifs fédéraux ;  
- La communication ;  
- Etre employeur : gestion des ressources humaines.  

 
Une participation financière modeste sera demandée aux stagiaires. Il ne s’agit pas de couvrir les frais 
réels mais de participer à une partie d’entre eux. Une proposition du montant de la participation sera 
faite lors du comité directeur de septembre 2024.  
 
 

7 LA DEMARCHE QUALITE  

 
Chloé Caré rappelle que, suite au constat de la multiplication de valorisations fédérales (certification, 
charte, label, reconnaissance, etc.), un groupe « démarche qualité » a été constitué afin de donner plus 
de cohérence et de visibilité à l’ensemble de celles-ci. Elle procède à un point d’avancement des travaux 
du groupe. Le comité directeur valide le principe des propositions pour une étude plus approfondie.  
 
 

8 VICE-PRESIDENCE SANTE ET INCLUSION DES PUBLICS 

 
Véronique Arroyo indique que plusieurs vidéos sont en cours de construction dans le cadre du 
programme Bouge +.  
 

9 VICE-PRESIDENCE JEUNESSE ET EDUCATION POPULAIRE  

 

9.1 COLONIE DE VACANCES MULTIACTIVITES  
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Marie Noelle Gouiffes propose une réflexion autour de la création d’une colonie de vacances 
multiactivités par le national. Le comité directeur se montre réticent vis-à-vis de cette proposition mais 
demande une étude pour la création d’un guide de mise en place de colonies avec un accompagnement.  
Ce point sera mis à l’ordre du jour du comité directeur de septembre.  

9.2 SOLEADER 2024 

A ce jour, Soleader 2024 n’est pas complet. Ce séjour ne trouve pas son public en raison, semble-t-il, 
des dates. 
Les frais engagés pour l’hébergement seront dus par la fédération.  
 
 

10 VICE-PRESIDENCE ACTIVITES ARTISTIQUES ET CULTURELLES  

 
Pascal Fonteneau procède à un point d’actualités.  

10.1 CHARTE D’ENGAGEMENTS RECIPROQUES CULTURE ET EDUCATION POPULAIRE 

Le président a signé la charte d’engagements réciproques culture et éducation populaire le 16 mai 2024 
en présence de Rachida Dati, ministre de la culture.  
 
Par cette charte, le ministère de la Culture et les mouvements et fédérations d’éducation populaire ont 
l’ambition de garantir la participation et l’équité d’accès de tous les habitants à la vie culturelle en 
donnant la possibilité à chacun de vivre un épanouissement culturel. 
 
De manière concrète, il s’agira, pour les DRAC, de veiller à ce que les associations et fédérations 
d’éducation populaire présentes sur leur territoire aient un meilleur accès aux conventionnements et 
soient systématiquement destinataires des appels à manifestation d’intérêt et appels à projets liés au 
développement de la démocratie culturelle. 
Le ministère et les mouvements et fédérations d’éducation populaire se donnent pour objectifs 
communs de renforcer : 

- La mise en œuvre pour tous les enfants et les jeunes des projets d’éducation artistique et 
culturelle sur les différents temps de vie, dans tous les champs artistiques et culturels (cinéma, 
spectacle vivant, arts visuels…) ; 

- Les projets d’éducation aux médias et à l’information ;  
- La formation des acteurs à l’animation et la médiation ; 
- Les résidences d’artistes ou de professionnels de la culture ;  
- Les pratiques amateurs et leurs accompagnements ;  
- Des expérimentations de modes d’intervention adaptés. 

10.2 PLAN FANFARES 2024 

Dans le cadre du plan fanfare 2024, 21 dossiers ont été déposés au titre de la fédération issus des 12 
régions pour un montant demandé de 121 000€.  

10.3 FEIACA 

Une seule association a déposé un dossier auprès du FEIACA (fonds d’encouragement aux initiatives 
artistiques et culturelles des amateurs).  
 

11 VICE-PRESIDENCE ACTIVITES SPORTIVES 

 

11.1 MANIFESTATIONS NATIONALES  

Patrick Laurendeau informe des manifestations nationales à venir. Les membres du comité directeur 
sont invités à procéder à un retour sur les manifestations auxquelles ils ont assisté :  
 

- Walter Grochulska :  
o Championnat national de Tennis de table à Brignais  
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Bien qu’il y ait eu beaucoup de retour, cela a été une belle compétition avec 
une initiative de tennis de table virtuel très intéressante 

o Coupes nationales de tennis de table à Thise  
Remerciements à tous. 

- Yves Lambert :  
o Boules, championnats nationaux à Corbelin 

Une centaine de boulistes s’est réunie. Le maire, deux de ses adjoints et des 
représentants de la fédération délégataire étaient présents. Une journée 
découverte de l’activité a été organisé dans les écoles.  

- Anne-Marie Lemoine  
o Rencontres nationales des randonnées et activités de pleine nature 

Ces rencontres s’ouvrent à un nouveau public, ce qui est très positif.  
o Championnat national de natation à Lons-le-Saunier 

Cette compétition ne trouvait pas d’organisateur faute de piscine de 50m. La 
commission nationale a accepté que la compétition se déroule dans une 
piscine de 25 m ; cependant l’organisateur n’a eu que 4 mois de préparation.  
Une épreuve d’aquathlon a été proposée afin de diversifier les pratiques.  

- Patrick Laurendeau  
o Finales U15 U18 de football  

Cette compétition s’est passée dans un bon état d’esprit et avec une mise en 
avant du fairplay. Tous les membres de la commission nationale étaient 
présents.  
Le père Gilles Morin confirme que l’ambiance était très bonne et souligne 
l’important de ces moments qui permettent d’échanger avec un grand nombre 
de personnes.  

 
- Christian Babonneau  

o Arts en fête à Besançon 
Une très belle organisation  

11.2 JEUX FICEP FISEC  

Patrick Laurendeau indique qu’il est probable que les jeux FICEP FISEC n’aient pas lieu en 2025. Il est 
envisagé des compétitions par discipline, le football pourrait être l’une d’elles.  
 
 

12 ACTIVITES GYMNIQUES ET D’EXPRESSION  

12.1 MANIFESTATIONS NATIONALES 

Dominique Joly indique que les manifestations de gymnastique mixte sont terminées et qu’elles se sont 
bien déroulées.  
 
On constate une forte augmentation du nombre de participants aux manifestations nationales. Cela est 
très bien et confirme la vitalité de la fédération. Cependant cela effraie les candidats à l’organisation. 
Des fiches pédagogiques sur l’organisation d’une manifestation gymnique ont été créées afin de faciliter 
la lecture du cahier des charges.  
 
Les membres du comité directeur sont invités à procéder à un retour sur les manifestations auxquelles 
ils ont assisté :  
 

- Bernard Olivier  
o Championnat national de gymnastique masculine par équipes  

Une compétition très bien organisée avec 1000 gymnastes 
- Marie Laure Bléger 

o Championnat national 1 et championnat national 2 de gymnastique rythmique 
Les championnats se sont bien passés.  

 
Le président rappelle que sur les manifestations nationales, ce sont les fonctions nationales qui priment.  

12.2 GYMNASTIQUE RYTHMIQUE  
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Anne-Marie Lemoine informe que la commission nationale s’organise pour qu’un des leurs puisse 
demander sa nomination à la fonction de responsable.  
 

13 CONFERENCE DES VICE-PRESIDENTS  

 
Dominique Joly informe que la conférence des vice-présidents travaille actuellement sur la prochaine 
mandature, notamment sur le champs d’action des commissions nationales : missions, fonctions et 
fonctionnement, et ceci en tenant compte de l’arrivée des conseillers aux activités fédérales.  
 

14 QUESTIONS ADMINISTRATIVES 

 
Le comité directeur donne délégation au bureau pour le choix du prestataire pour les opérations de vote 
en distanciel et en présentiel pour l’assemblée générale de novembre 2024.  
 

15 DIVERS 

 

15.1 INTERVIEW 

En collaboration avec l’UCPA, Gérard Briaud a donné une interview pour le magazine « approches 
coopératives » 

15.2 FLAMME OLYMPIQUE  

Claude Piard sera l’un des porteurs de la flamme olympique.  

15.3 VIOLENCES ET HARCELEMENTS SEXUELS ET SEXISTES 

Depuis 10 jours, les signalements se multiplient concernant essentiellement du harcèlement. Il s’agit le 
plus souvent de mésentente entre adultes ou de plaintes des parents des pratiquants.  
 
Pour information, le comité départemental Dauphiné a organisé 3 conférences de prévention des VHSS.   
 
 
 
La séance est levée à 12h30.   
Le présent procès-verbal a été validé le 24 juillet 2024. 
 
 

 
 

                 
 
 
 

 Le président       Le secrétaire général 
 Christian BABONNEAU     Gérard BRIAUD 


